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———新吟附记之四十七

陈鹏举

寒中借酒数龙鳞

! ! ! 《初雪四首》：“山河无迹雪成尘，欲卜清平到古
椿。腊八噤声乌鹊夜，寒中借酒数龙鳞。”“今生又与
雪为邻，一芥子中来去人。万卉谁如此清绝，蓦然已
见七分春。”“散枝开叶作微尘，六出飞花霎时真。风
雪茅亭板桥北，从今不见去年人。”“飘飘白马似生
平，彻骨清凉谁与争。寒夜一尊听雪下，浑然泪下寂
无声。”

下雪了，今年的第一场雪。江左不是每年下雪，
不是每年能下
像样的雪。这
会儿下的雪真
是好。纷纷扬
扬、沸沸扬
扬，在远近模

糊昏黄的灯影里，闪着光。感觉不到冷，感觉到的是
热烈。一时间，所有的景象都是雪色的、清平的感
觉，桥边那棵大松树，才能给你的那种感觉。腊月初
八，多年不遇的大雪，江左的鸟儿，可能惊到了，雪
夜里听不到它们的声音。雪夜，一个人喝酒。前人所
谓“飞起玉龙三百万”，该是说雪吧，雪片是龙鳞？
一片片数着龙鳞，却不觉得是在数雪片，而是在数大
松树身上的累累瘢痕。感觉这瘢痕，才是龙鳞。
今晚和雪在一起。今生和雪走得很近。雪花落在

地上，成了雪粒，一芥子微小，就像来去仓促的人。和
所有的花比起来，不见鲜艳、不见烂漫、不见奇恣，甚
至不见高雅。它有的是清绝。这个混沌的人世，什么
都容易得到，容易见到，最不容易得到和见到的就是
清绝。只有清绝，才是这人世最初的心动，永远的心
动。清绝让混沌的一年减负，让混沌的人世稍安。漫
天的大雪里，来年的十分春色，已然可见七分了。
所有的花开放和零落，都是美的历程。跌进了尘

埃里，依然往生。花，开放和零落在人世，和人世的
许多时光、许多悲欢，息息相通。“感
时花溅泪”，这么迷茫和传神的句子，
只有杜甫写得出。他其实说的是“泪溅
花”。他觉得他伤心的泪水，只有对着
花，才能畅快地落下来。所有的花里，

应该还含有雪花。这一年雪下得太早，梅花还没赶
到，雪已下起来了。五出梅花不在、六出雪花纷飞，
天赋的妖娆，谁还顾及它真假。一霎间的怒放，不是
花，还能是什么？华亭湖边，那座木桥北侧的八角茅
亭，一片雪色。它静静地在那儿，我静静地在它那
儿。它是我永远的记忆。我哪天走了，也会把有关它
的记忆一起带走。母亲常来这里，今年她不在了。
白马飘飘的年代，离我远去。我不知道今生做成

了些什么，做错了些什么。原可能做些什么，而没有
去做。时光流去，有些可能已不再可能。所幸与生俱
来的，或者是后天养成的彻骨的清凉，一直在的。这
清凉，我不会丢弃，别人也取不走。雪夜里，喝酒，
一个人喝酒，是直面自己的好时候。不知怎的，落下
泪来，就像杜甫对着暮春纷纷零落的花，落下泪来。
落泪无声，就像还在下的雪。雪下着，寂静无声。

让鞭声笑声传更远
郑辛遥

! ! ! !改革开放 !"年，恰好是我
从学校毕业后踏上社会工作至今
的 !"年。回顾走过的路，深感
自己是改革开放的亲历者、见证
者，也是受益者。

#$%& 年揭开了改革开放的
大幕，华君武、张乐平、丁聪、
方成等老漫画家的作品又始见报
端，从小就十分喜爱画画的我，
被点燃了漫画创作的火苗。我在
工作之余倾心学习漫画创作，不
厌其烦地向多家报刊投稿。直到
'$%$年 '(月，北京的《工人日
报》上发表了我第一幅漫画《勤
“拣”持家》，从此开启了我的漫
画创作生涯。
我的漫画之路得益于改革开

放的大环境。当时我在上海电报
局工作，从事的业务与画画不相
干，总觉得光靠业余时间创作漫
画，时间不够用。于是萌生了一
个大胆的想法，给单位领导打了
“留职停薪”报告。未料领导十
分开明，竟然成全了我的请求。
从 '$&)年元旦起，我在家干起
了“专业”创作漫画。同年初
夏，动画片导演、漫画家阿达策
划筹备一份《漫画世界》报纸，
他向张乐平、特伟推荐我担任专
职编辑。阿达向他们介绍说，上
海有个年轻人喜欢画漫画，单位
“铁饭碗”也不要了，心甘情愿
在家搞漫画创作。就这样我当上
了《漫画世界》创刊后的首任编
辑，也尝到了“机会是留给有准
备的人”的甜头。

自从我调入新民晚报社做
《漫画世界》专职编辑，有幸接

触到我国几位德高望重的老漫画
家：华君武、张乐平、丁聪、方成、特
伟，上海美影厂“三剑客”阿达、
詹同、王树忱等前辈，他们自然成
了我学习漫画创作的导师。每一次
《漫画世界》编委会上，他们对漫
画作品都有精彩点评，对我而言都
是极好的学习机会，真是如鱼得
水，耳濡目染下，我开始对漫画的
构思、夸张、变形等有了开悟。

'$&% 年，我在国际漫画大赛

中连中三元，分别在日本、比利
时、意大利获奖。这是国门打开后
中国漫画家首次在比利时国际漫画
节获奖，我也成为中国漫画出国领
奖第一人。当年自费出国去领奖，
为节省路费，从北京坐上国际列
车，花了一周时间途经五国才抵达
比利时布鲁塞尔。沿途语言不通，
我借助画漫画这一“国际语言”与
外国朋友交流。
随着改革开放的深入，国门越

开越大。日本素有“漫画王国”之
称，我又异想天开想去实地看看。
那时还未兴出国旅游，我只好以求
读生身份签证去日本做一次漫画旅
行。'$&& 年秋天我到了日本，带
着华君武、特伟、方成、英韬等漫画
家的介绍信，逐个拜访日本漫画家
和日本漫画协会，与漫画界朋友交
流。这次赴日旅行大开眼界，了解
国外的漫画现状，增强了漫画创作
的自信心。'$&$ 年春天，我在日

本欣喜收到保加利亚国际漫画比赛
组委会的邀请函，请我担任第九届
国际幽默讽刺漫画大赛的评委。我
又幸运地成为中国漫画家在国际漫
画比赛中担任国际评委的第一人。
搭乘改革开放的航船，我的漫

画事业不断得到发展，我也更加钟
爱漫画编辑、创作的职业，愈加明
白“作品是画家立身之本”的道理。

'$$( 年 '" 月我在新民晚报
“夜光杯”上开设了《智慧快餐》专
栏，并以华君武先生告诫我的一句
话：“幽默最高的境界是一种哲学
道理”，作为自己漫画创作的标准，
每周推出一幅新作，至今已发表了
'*+"多幅。《智慧快餐》 专栏先后
获得第八届全国美术作品优秀奖、
第三届上海文学艺术优秀成果奖。
("'* 年我又在新民晚报上开设了
《漫条思理》新闻漫画专栏，作品
两次获得上海新闻漫画一等奖。

'$$& 年，当我被评为上海首
届德艺双馨艺术家时，时任上海市
美术家协会副主席、秘书长徐昌酩
语重心长地对我说：“你今后一定
要做好两篇文章，一篇是做人的文
章———人要做得好；一篇是画画的
文章———画要画得精。”我时常用
这番话来鞭策自己。我感恩身处改
革开放时代，感恩新民晚报给我舞
台，让我漫画的灵感展翅飞翔。
新年伊始，我的心愿是：多出

漫画好作品，让讽刺的鞭声和幽默
的笑声传得更久
远。

培养戏曲的

接班人可是当务

之急啊。

他
们
已
不
再
变
老

刘
伟
馨

! ! ! !很少有人像彼得·杰克逊那样，在纪录片领域让
人如此眼睛一亮。这位拍过 《指环王》的新西兰导
演，采用一百年前黑白、无声电影胶片，经过修复，
拍摄了一部无与伦比、表现一战的纪录片《他们已不
再变老》，令人赞叹。

关于拍摄此片的起因，彼得·杰克逊这样说：
“英国战争博物馆邀请我拍摄一部电影，他们唯一的
要求，是以全新和原创的方法，使用他
们的档案电影片段。旧的一战镜头如何
才能清理和复原？他们扫描了大约四分
钟内容寄给我，当我们终于完成，我完
全被震撼了，比我想象的更有冲击力。”
这是大胆、卓有成效的技术创新：彼
得·杰克逊和他的团队，一开始主要是
修复损坏的黑白画面；因为年代已久，
齿孔收缩，胶卷滑动，必须先固定住；
画面太黑或太亮，需要调整；原片每秒
帧数从 '"到 ("不等，必须调整到每秒
(!帧；然后是上色并制成 *,；请来专
家，运用读唇术，准确读出无声电影里
人物所说的话；有一段战前动员的话，
出乎意料地在档案馆找到相对应的材料……彼得·杰
克逊不采用其他纪录片惯常的第三人称旁白，本片的
旁白全部来自当年参战的西线战场英国老兵，用第一
人称口吻叙述，增添了即时性和现场感。为此，剧组
看和听了 (""多个士兵 -""小时的访谈，从中加以选
择。审阅 -""小时的访谈内容、'""小时的原始影片
资料，仅这一点，就花费彼得·杰克逊一年时间。

这可以说是一个创举，当一百年前的影像复活，
崭新地走进我们视线，我们和那段历史的距离就更近
了。电影开头和结尾是黑白镜头，当进入战场，画幅
突然变大，画面变为彩色。彼得·杰克逊说，电影修
复后，“那些涌向我的人，他们的脸，他们变成了真
人”。这是真实的士兵。本片不仅仅描述战争，描述
悲剧，更要表现战争中的人。我们看到年轻的英国
人，参军、训练、开拔、上战场、战斗、回家……电
影按时间顺序，按部就班完成了整个过程，在这过程
中，装扮各异、鱼龙混杂的小青年被训练成了战士。
在迷宫似的战壕，士兵经历了一系列的艰难———“你
会看到尸体挂在铁丝网上”“世界上最荒凉的地方，
看不到一丝生命的痕迹”“一天，我和一个人聊天，
然后，他的头像鸡蛋一样爆了”“只要有坟墓和尸体
就会有老鼠”“战壕里布满泥浆，一个士兵在泥潭里
挣扎、死去”“靴子里的泥水和脚粘在一起，得了坏
疽病，不得不截肢”……在和德军激烈的决战中，到
处可以看到士兵们冲锋陷阵以及他们的牺牲。这看起
来有点悲苦，但悲苦绝不是彼得·杰克
逊的重点。他说：“每当我看虚构的一
战片，从头到尾都是恐怖，没有一点幽
默感。”在本片中，我们可以看到士兵
在休整期间所展现的全部快乐：吹风
笛、拔河、玩球、拳击赛……更多的，如彼得·杰克
逊所说：“在应对这些恐怖时，应尽可能多笑。”
笑，是这部影片给我最深的印象。很多镜头，都

展现年轻士兵灿烂的笑，而且直接对着摄影机。一百
年前，电影还是新生事物，他们没有看过真正摄影机
拍摄，所以当战地摄影师拍摄他们，也把他们直视摄
影机并展露笑容的模样拍摄了下来。彼得·杰克逊忠
实地贯彻着他的信念，用笑驱散恐怖，但又不仅限于
此。在决战一场戏中，士兵的笑容和尸体不断交替剪
辑，引起强烈反差；在声音和画面处理上，也采用这
样一种对比，当老兵用苍老的声音讲述着战争的残酷
和死亡的惨状，画面上，不时闪过一个个士兵的笑
容，生和死，仅一线之隔，而可恶的战争，让我们深
切感到，是所有悲剧的根源。

彼得·杰克逊让百年前画面恢复生命，这一非凡
举止，会不会成为世界上许多历史保护和纪录项目的
开始？他说：“如果每个档案馆都这么做，人们会从
里面活过来。让我们打开那里的窗户，不要让他们继
续尘封。”说得对，没有人不会期待这样的电影多多
益善。

从
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! ! ! !对于那些名闻遐迩的
大艺术家，人们往往较多
的是关注其功成名就，然
而对其执着的追求、艰辛
的探索乃至生命的奉献却
知之不多。此次美国、古
巴之行，使我在十七里湾
走近张大千、在加
勒比海边邂逅海明
威，较深地了解了
二位大师的人生形
态与从艺方式，颇
多感慨与启悟。
十七里湾位于

美国加州中部蒙特
利县海畔。那逶迤
起伏的海岸线掩映
着奇石古松，一湾
一景，壮美如画。
我们驾着小车在林
深树密、山峦起伏
的海湾边走了不少
时间，后来在一山
湾处看到三棵古朴的枯松
树桩相围着一幢桔红色的
别墅，这一标志性的景象
使我一下子就认出这就是
张大千先生当年的“环荜
盦”。因为二十多年前，
谢稚柳先生曾给我看过
“环荜盦”的照片，并颇
有深意地讲：“大千真正
的艺术变法是在美国十七
里湾完成的，但大都数人
对此并不熟悉。”
张大千与十七里湾结

缘于上个世纪六十年代中
期，他和旅美老友侯北人
来此观光旅游，深被这里
美丽的湾景、奇崛的古松、
奔涌的雪浪所吸引。由于
他在巴西的“八德园”因
当地要造水库而需搬迁，

于是，他于 '$-&年
在十七里湾买下了
一幢旧的小别墅，
题之“可以居”。
当时的十七里湾远
离都市的喧嚣和俗
世的纷扰，幽逸清
静而偏远绝尘。而
此时的张大千正处
于艺术创作的蜕变
期，自会晤毕加索
后，他的变法意识
趋于强烈。同时由
于糖尿病而影响视
力，他也明白地感
到精工华丽一路的

画风已难延续。于是，他
开始了他的重大变法，创
融汇古今、自成一格的泼
墨泼彩法。'$%' 年，他
又在离“可以居”不远处，
购地建起了“环荜盦”，
取自《左传》“筚路蓝缕，
以启山林”之意。大师在
这里耐得寂寞，荜户蓬门，
甘于清苦，坚守了十年，
终得正果，完成了暮年变
法。曾有好友劝他：何必
苦守于偏远清苦之处，可

以到世界各大画廊办展售
画，大千遥望着远处那棵
于孤岛上傲然挺立的“海
边孤松”，明确表示：变
法不成，不离此湾。直至
'$%& 年，泼墨泼彩法在
获得了国际性的声誉后，
已 &"高龄的张大千才回
到了祖国宝岛台湾。
林木葱郁、景色旖旎

的维希亚庄园，位于古巴
首都的哈瓦那市郊的保拉
小镇。不远处即是渔船映
日、群鸥逐浪、水碧如玉
的加勒比海。从 '$*$ 年
至 '$-'年，一代文豪海明
威即定居于此。庄园里的
建筑颇有拉丁风情，大都
为花木所掩映、开放式的
大客厅内，沙发和圈椅围
成一圈，好似家庭聚会刚

刚散去。里间是海
明威的书房，四壁
是书橱相拥，一只
熊头安放在一张扇
形的书桌上，中间
是一部简陋的“罗
亚尔”打字机。
加勒比海湾边

的柯济玛尔小渔村
前，有一座大理石
圆形廊柱，中间是
海明威的青铜雕
像，小渔村的渔民
都亲切地称海明威
为“老爹”。海明
威几乎是每天都在
这里驾着他的“皮

拉尔”号小艇出海，还时
常邀请老渔民弗恩斯特和
他一起搏风击浪去捕鱼历
险，而弗恩斯特就是桑迪
亚哥的原型。长期的风吹
日晒使海明威的皮肤已变
成了古铜色，嗓子也粗哑
了，他已完全融入了渔村
生活。此时，他已年过半
百，且是声誉卓著的大作
家，但他却不留恋都市的
繁华和安乐的享受，在无
条件地深入社会最底层二
十多年后，终于向世间捧
出了那本凝聚着他心血汗
水并以生命相许的《老人
与海》，铸了一座拉美民
族精神的丰碑。

人间至味是清欢
刘一闻 篆刻

墨梅 （中国画） 唐晓凤

噢!原来你也在这里
倪彰若

! ! ! !走在早晨阳光
正好的路上，穿梭
在上海老房子之
间，头顶上是阿姨
们早上刚刚洗好的
衣服，阳光穿透纤维，满鼻子是肥皂泡
沫的味道。身边穿过形形色色的人们，
步伐匆匆西装革履。这样的日子，其实
很好。未来还没到，过去已走远，遇见
的还在身边，未遇见的仍在前方。
这个世界很大，人也很多，从降生

到这个世界开始计算，即使只是短短数
十年的光阴里，有好友七八，知己三
两，遑论那些匆匆见过一面，说过一
句：你好。抱歉。在拥挤的人流中擦肩
而过的无数人。

有人问我：你走在路上喜欢干什
么？我回答：看路，看人。又问：人有
什么好看的？……当然好看，因为看着
每一个人走过，我不知道是否在将来的

某一天，我会与他
认识，会与她发生
一段故事，未来是
具有未知性的，我
们不是预言家，但

也正因如此，我们对未来充满兴趣。人
与人的相遇本来就是一场轮回，今日离
别的人某一日可能再回来，今日擦肩的
人可能明日便与你走完未来……
我喜欢这样的轮回，因为这让我不

为离别伤感，不为死亡哭泣。我喜欢这
样的轮回，因为这让我为每一场相遇雀
跃，为每一次新生而欣喜。
你不知道自己对于全世界未知的人

而言是什么样的存在。这一生实在太
短，短的我们舍不得放不下。命运又是
无常变幻的，所以我们怕转身，怕这一
转身，再回来就谁都不见了。但须臾的
生命让我更珍惜此时，此时此刻在这里
的你。


